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本报讯 昨晚，澳网女单决赛结束了争

夺，二号种子沃兹尼亚奇苦战三盘，以7比6、

3 比 6 和 6 比 4 战胜头号种子哈勒普，职业生

涯首次夺得大满贯女单冠军奖杯。

在拿到了自己的第一个大满贯冠军之

后，沃兹尼亚奇时隔6年重返世界第一宝座，

打破了好姐妹小威的纪录，成为两次登顶间

隔时间最久的女球员，此前小威的纪录是 5

年29天，同时沃兹尼亚奇也是丹麦的首位大

满贯冠军得主。

1990 年出生、在 18 岁作为美少女出道

的甜妞沃兹尼亚奇，除了天赋之外，还有与她

的甜美外表不太相符的坚毅品格，经常在比

赛中上演绝地反击的好戏。这场女单决赛，

在当地高温天气下，耗时 2 小时 50 分钟，两

边都叫了医疗暂停，还破天荒地给了球员多

10 分钟的休息，可见赢下这个大满贯首冠有

多么不易。

沃兹尼亚奇在 2010 年 10 月 11 日首次

登顶 WTA 世界第一，从天才少女到霸气天

后，她只用了短短的两年。不过沃兹尼亚奇

此前没有斩获任何一个大满贯冠军，一直被

叫做“水货世界第一”也是情有可原的。

而且世界女子网坛长期被小威统治，在

小威之后，新人也在不断涌现，造成大浪淘沙

之势。沃兹尼亚奇过于保守的技战术和并不

出众的身体条件，让她在场上并不能讨到什

么便宜，世界排名在 2016 年一度下滑至 74

位，她的父亲兼教练曾经向媒体透露女儿萌

生退役的念头，如果真的退役的话，女子网坛

的颜值又要降低几个百分点。之后的两年，

她完成自我救赎之后，排名也重回巅峰，去年

拿下了年终总决赛的冠军，现在又有大满贯

冠军加身，“水货”的帽子可以完全甩掉了。

在小威生孩子没复出这段时间，以沃兹

尼亚奇为代表的新势力已然崛起，成为了女

子网坛的颜值和实力担当，只是这股清流能

够保持多久，能否抵挡小威“坐完月子”复出

之后再次刮起的“黑旋风”，还是要先打上一

个问号。 本报记者 曹林波

沃兹尼亚奇拿下澳网冠军，时隔六年重回女子世界第一

女子网坛颜值当道

暴雪，零℃，这是昨天常州的天气，也是

U23 亚洲杯的决赛现场。大雪把绿茵场完

全覆盖，中场休息时间也因铲雪而延长，原本

白色球衣的乌兹别克斯坦队不得不在下半场

换成蓝色才能避免“隐身”，比赛用球也换成

了在漫天飞雪中更容易辨别的明黄色。

加时赛遭乌兹别克斯坦队绝杀，离丹麦童话只差1分钟

漫天大雪中，越南足球不再是小矮人

这样的天气对纬度和中国东北差不多的

乌兹别克斯坦来说是常事儿，而来自东南亚

热带国家的越南队，他们很多人应该是这辈

子第一次见到雪。要知道，这个季节在越南

首都胡志明市，温度依然30多摄氏度。

第一次见到雪是值得狂欢的，连杭州人

看到这几天下的雪都兴奋得不能自已，在微

博热搜上心甘情愿接受全国人民的“嘲笑”。

但这些越南小伙子们无心恋雪，只一心恋

战。毕竟不论是到现场加油的 1000 余名越

南球迷，还是在越南国内万人空巷聚集起来

看球的民众，都在期待这匹黑马再创历史。

越南队在大雪纷飞中拼到了 119 分钟，

只差一分钟，1∶1 的平局就可以把他们带入

已经预演了两次的点球大战，但这一希望被

乌兹别克斯坦队刚刚替补上场的西多罗夫一

脚“浇灭”。这匹一路杀到决赛的黑马，离最

终的冠军只差了一点点。

但从小组赛击败澳大利亚队，逼平叙利

亚队，到同样的点球大战淘汰西亚劲旅伊拉

克队、卡塔尔队，越南队这支原本在大家印象

中应该是打酱油的东南亚队伍，原先预定 1

月20日回国机票的队伍，已经在本届U23亚

洲杯上怒刷了一回存在感。

身兼这支 U23 队伍和国家队主教练的

韩国人朴恒绪、培养足球人才的黄英嘉莱阿

森纳足球学院、本届比赛中 6 场进 5 球的阮

光海⋯⋯越南足球壮大的秘诀被各大媒体、

各地球迷津津乐道。而“中国队马上就要踢

不过越南了”，这句范志毅5年前的气话也被

当作神预言不断提起。

但越南真的已经“一战封神”，正式成为

亚洲的足球强国了吗？会不会有另一种可

能，这只是1992年欧洲杯赛场“丹麦童话”的

重现呢？

1992年欧洲杯，丹麦代替被禁赛的南斯

拉夫参赛。谁也没有想到，“丑小鸭”丹麦队

竟一路过关斩将，并在决赛中 2∶0 击败了世

界冠军德国队，捧起了其历史上第一座也是

目前为止唯一一座德劳内杯，化身“白天鹅”。

在浙江绿城足球俱乐部从事过多年青训

工作的许磊就表示：“越南这次的表现，还是

有偶然性的。因为不涉及奥运会名额，一些

强队对这次比赛没有很重视，像日本就派出

了一支非最强阵容的 U21 前来应战，而越南

队内又正好有几个天赋型球员，所以这并不

能代表越南整个国家体系的全方面进步。”

当然，许磊也肯定了越南对足球的重视

和所做出的一系列努力，本届亚洲杯的成绩

也是对这些努力的反映，是正常的足球发展

规律。

与此同时，对于三届赛事均止步小组赛

的中国 U23 男足，许磊则认为并不是没有进

步：“队伍里有几个 95、96 年的球员我都带

过，看得出他们的进步，而且本届赛事，中国

队在控球上、数据上是占优的，只不过并不是

数据上的优势都能转化为结果上的胜利。”

对于越南队来说，这次比赛的高光时刻，

尚不能“一战封神”，但是否会像“丹麦童话”

般转瞬即逝，还需时间来证明。而他们在中

国经历的这半个月，已经足以让这些小伙子

和这个国家为之铭记和骄傲。

而对于中国队来说，越南队已经真真切

切地作为一个对手站了起来，他们的进步和

努力，需要我们去重视。
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